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大数据

种种迹象表明，大数据已经开始

成为银行业解决中小企业贷款难的

有利方法之一。

作为国内最早一批开始借助供

应链数据进行金融业务的银行之一，

平安银行近期推出的 “橙 E平台”也

正是希望借助大数据进行线上供应

链金融业务。

对于这一平台的建立，平安银行

的相关人士告诉记者：“做线上供应

链金融必然需要更及时、更准确的企

业信息，最好的方法就是让生意发生

在自己平台上。 ”

多家银行

开展大数据金融

对中小企业而言，大数据带来的

是更为简便和可行的贷款机会，而对

银行业而言，大数据能够提供更为准

确的信息， 以减少银行业的金融风

险。

中小企业贷款难问题很大程度

是源于中小企业信誉和信息的缺乏。

2013 年 8 月 8 日，国务院办公厅

发布的《关于金融支持小微企业发展

的实施意见》， 首次提出了大数据信

用服务的理念，强调从企业的生产经

营、人才及技术、纳税缴费、劳动用

工、用水用电等“软信息”找信用，并

把它作为化解因缺信用和缺信息造

成的中小微企业融资难问题的重要

举措。

而银行业也一直在探索利用大

数据解决中小企业贷款难的问题。 从

2013 年开始，包括建设银行、招商银

行、平安银行等多家银行都相继推出

了围绕大数据实现中小企业贷款的

相关业务。

以往平安银行在线下供应链金

融中， 扮演主要角色的是供应链链

主。 根据链主与上下游间的业务往来

判断企业的运营情况， 并进行放款，

或者是企业通过抵押质押债务进行

贷款。

这一方式针对大型企业的上下

游往往是有效的，但同时这种方式很

难全面覆盖到多数中小企业，而且企

业间的业务往来并不完全发生在银

行业的监控范围， 近年来包括钢材、

煤炭等行业的多起重复质押案件已

经让银行业渐渐地发现了以往数据

真实性的不可控性。

借力供应链管理

实现大数据分享

对于建设“橙 E 平台”，平安的目

的是通过吸引大量中小企业入驻平

台，形成上下游业务的网络，通过其

在平台上的数据信息来判断其经营

情况，并提供贷款。

而在这整个设想之中，如何吸引

中小企业入驻这一平台就成为关键

之一。

平安银行为此提供的解决方法

是，将平台打造成一个内部类似企业

ERP 系统，外部又和上下游形成互动

的免费供应链管理系统。

相关的设计人员告诉记者，“‘橙

E 平台’ 能对企业经营中的商流、物

流、资金流、信息流进行综合处理，主

要是要解放出中小企业在相关方面

的成本投入，并且形成众多中小企业

的经营大数据。 ”

而目前，平台上的中小企业已经

超过 1000家， 而平安的目标是 10万

家。“只有规模化，上下游间业务关系

网形成，大数据才有意义。 ”相关设计

人员表示。

通过大数据

实现中小企业低成本贷款

对于基于该平台形成的大数据

金融，平安的设想是，改变以往企业

找银行申请贷款，而变为银行根据平

台上大数据信息进行判断，主动找企

业进行放款。

（下转第十一版）

本报记者 宋笛

平安银行：供应链数据服务目标 10万家
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大数据的价值正在被各行各业的企业不断发

现， 一直以 IC 元器件电商为业内熟知的科通芯城，

也在不知不觉中走上了大数据的掘金之路。

“真的很难说我们是什么时候开始这一转变的，

只能说， 这是公司在发展的不同阶段自然而然的升

级。 通过销售 IC 元器件， 我们积累了客户， 有了客

户， 也就有了更多的需求。 如何发现并满足这些需

求，大数据就成了解决之道。 ” 科通芯城营销副总裁

刘宏蛟说。

此前，科通芯城董事长康敬伟也在采访中表示，

IC 元器件只是与客户建立关系并增加黏性的工具，

科通芯城要的是企业采购的相关数据， 再通过数据

挖掘和分析，向企业提供其需要的软件、金融、供应

链服务等高毛利的产品。

数据含金量高

科通芯城成立于 2010 年， 隶属于总部在深圳的

IC 元器件及方案服务商科通集团， 目前在线提供来

自全球 500 个供应商的共约 50 万种 IC 及其他电子

元器件产品，其中包括英特尔、博通等顶级品牌供应

商。

在科通芯城看来，IC 元器件是切入制造企业运

营的一个良好的切入点，从手机等消费产品，再到工

程机械等工业产品，任何一个产品都离不开 IC 元器

件。 通过 IC 元器件与企业建立的联系黏度更高，进

而能获得企业的产品、 需求等日常行为数据并进行

挖掘。

“严格来讲，我们的数据并不多，跟阿里巴巴、京

东商城相比，无论在卖家数量，还是在交易总额，我

们的量都比较小。 但是我们的数据含金量比较高，单

笔交易的平均额度超过 15 万元，这就可以挖掘出更

具商业价值的其它服务。 ”刘宏蛟说。

有观点认为， 科通芯城在支付环节仍然采取银

行卡转账等传统结算方式， 不像采用在线支付的其

它电商那样能够对支付环节进行很好的掌控， 会影

响到科通芯城搜集数据的完整性和大数据的准确

度。

对此，刘宏蛟表示，科通芯城采用传统企业结算

方式是由复杂的应用环境决定的，“是否采用在线支

付并不重要，重要的是看平台对企业订单、物流、库

存等供应链环节的理解程度， 深入到企业供应链就

能获得企业的真实数据。 ”

始于精准营销

尽管把大数据业务推上战略高度的时间并不确

切，科通芯城对大数据的运用却是有迹可循，最早则

是用于自营电商业务的精准营销服务。 这是该公司

2011 年添加的新业务， 从供应商和第三方提供的海

量方案中选择合适的推荐给客户。

“举个简单的例子，通过对客户的产品、需求、浏

览记录等不同维度的数据将客户进行分类， 如果某

一类型过半的客户都会采购这款商品， 那么我们就

会把这款产品推荐给这类客户群体的其它客户。 ”刘

宠蛟说。

微信的出现给科通芯城精准营销服务提供了更

为便利的平台。 经过探索，“科通芯云”诞生了，除了

询价、下单、查询物流信息、进行存货管理等功能，科

通芯城按照业务重心和工业板块将用户分组， 每组

由专人维护推广产品和方案。

康敬伟强调说， 科通芯城绝对不做信息轰炸，

“供应商每天都有想推销的新产品，他们把信息库给

我，我只干一件事———筛选。 科通芯城的后台能精准

定位到客户是哪个公司，公司做什么产品，我们不会

把手机圈的事告诉做手表的人。 ”

精准营销的成功直接体现在重复购买率的高

涨。 官方数据显示，科通芯城在 2013 年有 1898 名回

头客，占客户总数量的 69.3%，回头客产生的总交易

额为 39 亿元， 占 2013 年总交易额的 99.2%。 2014

年，科通芯城预计客户重复购买率将超过 90%。

深耕供应链服务

大数据在精准营销方面的应用只是开始， 今年

以来， 科通芯城开始更加看重大数据在客户二次需

求的开发和解决方面。

按照康敬伟的思路， 卖 IC 元器件只是科通芯城

商业模式的切入点。 通过 IC 元器件销售，聚拢一批

电子制造企业， 继而通过挖掘数据发现电子制造企

业的其它需求，包括软件、金融、解决方案等一系列

的供应链服务。

今年 4 月， 科通芯城正式与微软云建立战略合

作伙伴关系，向其电商平台上的电子制造企业，提供

基于 Microsoft Azure 的云计算和大数据服务。

在供应链金融服务方式上， 科通芯城通过对企

业客户供应链数据的分析，在风险可控的情况下，将

它们的贷款需求打包到银行融资， 再把拿到的贷款

分给这些企业客户， 以避免它们单独向银行贷款缺

乏担保而被银行拒绝的情况。

“供应链金融服务已经按计划在筹备阶段。 ”刘

宏蛟透露。

（下转第十一版）

本报记者 郭奎涛

科通芯城：

寻找大数据的含金量

“当初决定干这一行， 有点是被

‘忽悠’进来的。 ”谈起金电联行（北

京） 信息技术有限公司的发展历程，

该公司创始人兼 CEO 范晓忻笑着

说。

这是一家利用大数据挖掘企业

信用信息， 联合金融机构为企业提

供无抵押、 无担保的信用融资服务

的公司。 其对大数据的研究和运用

甚至比“大数据”理论的出现早了六

年， 比同样运用大数据为平台上的

企业提供信用融资的阿里小贷也早

了约五年。

根据范晓忻介绍，“当时是一位

同学跟我说，数据里面可以产生金融

价值， 就是国外流行的信用贷款，说

是可以帮我对接国外银行。 实际上，

他一家国外银行都没帮我对接上，就

是想说服我把这个事情做起来。 ”

纯信用贷款先河

7 年前，金电联行正式成立。 根

据范晓忻介绍，“当时还没有大数据

这个概念，我们称为‘海量的数据’。

我和另一位公司创始人都是学数学

出身， 对于数据之间的关系和规律

有着特殊的兴趣。 我们一方面积极

寻找企业交易数据之间的联系，另

一方面深入企业运营建立各种计算

模型。 ”

“数据是不会说谎的。 即使企业

包装了一份漂亮的财务报表，通过计

算模型，可以从它的能耗、物流甚至

是外部的行业发展大环境来判断报

表的真实性，进而得出一个客观的企

业信用报告，为银行放贷提供参考。 ”

范晓忻说。

经过完善，金电联行目前使用的

“数据挖掘机器人” 可以直接对接企

业供应链管理系统， 并从中挖掘数

据，包括下订单、生产、物流等 12 大

项；每一大项还有更多的小项，某些

行业的统计项多达上千，然后形成围

绕不同核心的信用报告。

不仅如此，“数据挖掘机器人”还

会时实更新企业的数据库和相关信

用报告，自动实现分析，即时掌握风

险波动。 在准确预测企业经营行为模

式的前提下，对超出一定严重程度的

风险自动提醒、迅速发出预警，最大

限度地监控风险。

官方数据显示，截至目前，金电

联行已经为 1000 多家中小微企业提

供了总规模超过 40 亿元人民币的非

抵质押信用融资服务，尚未发生过一

笔不良贷款。

数据服务多元化

就在采访的间隙，范晓忻还接到

了某银行行长的电话，“想要我对他

们的一笔存量贷款业务做个风险评

估。 ”

的确，经过 8 年的发展，金电联

行与银行的关系已经发生了 180 度

的逆转。 从以前一次又一次地“去”寻

求合作到目前一个电话又一个电话

“来”商谈合作，银行也从以前的合作

伙伴变成了目前的客户，金电联行有

了向银行收费的底气。

“一直以来银行挣钱很容易，赚

息差， 再减去坏账。 容易被忽略的

是，银行赚的只是几个点的息差，坏

账却是 100 个点的成本， 要赚多少

笔息差才能弥补一笔坏账的损失可

想而知。 所以，控制坏账对银行十分

重要，这正是金电联行擅长的。 ”范

晓忻说。

范晓忻还介绍说，“一笔坏账是

不会突然间产生的，总会有各种各样

的迹象。 具体内容我不太好讲，我们

得出的大致结论是，一个公司在死亡

之前至少会挣扎一年，这期间会从很

多数据的异常可以看出来，这就可以

给银行风控提供重要的依据。 ”

不只是银行，金电联行利用大数

据评估企业信用状况的能力还得到

了一些地方的认可。

“地方政府也需要对当地企业风

险情况进行摸底，或者为企业的融资

提供参考， 或者为经济发展进行体

检，或者是想建立社会信用体系。 这

样的地方包括上海、杭州等，还有一

些地方金融办正在和我们联系。 ”范

晓忻说。

警惕“数据孤岛”

如果说金电联行早期对数据金

融价值的挖掘多少有些“误打误撞”，

2012 年底大数据理论的问世则让范

晓忻更加坚定了信心。

“大数据概念的提出让我们感触

很多。 虽然我们在数据方面的研究和

运用都符合大数据的说法，但是缺乏

理论研究的高度还是对业务拓展有

所制约。 如果大数据的理论早一点出

现，我们的业务至少还要再快一年。 ”

范晓忻说。

不过，随着行业对大数据的研究

逐渐深入，大数据的问题也得到了充

分认识。 其中之一即是“数据孤岛”现

象，单一主体的相关数据可能会散落

在多个平台上，每一个平台如果从自

身数据出发，就可能会得出一个个片

面的结论。

范晓忻坦言，数据孤岛的现象的

确存在，“像企业的纳税记录，只能从

税务部门去找， 其它地方不可能会

有；像京东的一个卖家，可以看到它

的产品价格甚至是交易量，但是它的

物流、库存等都在京东那里，外人看

不到。 ”

“这我倒不太担心， 与其它信用

平台不一样的是，不是我们找企业要

数据，而是企业主动给我们数据。 它

们有想从银行贷款的需求，就必须按

照金电联行的要求，提供足够的相关

数据。 ”范晓忻说。

另一方面，金电联行刚刚拿到央

行征信牌照，还将在数据征信方面与

其它征信机构展开合作，这也会有助

于金电联行数据的完整性。

本报记者 郭奎涛

金电联行：为 1000家中小企业信用融资 40亿
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变现信用价值

大数据轻松“破发”企业融资瓶颈


